

全建 ブロック会議

関東甲信越

全国建設業協会（奥村太加典会長）と47都道府県建設業協会が、国土交通省などと業界を取り巻く諸課題について意見を交わす2023年度の地域懇談会・地方ブロック会議が、4日の関東甲信越地区からスタートした（写真）。10都県の建協で構成する関東甲信越地方建設業協会会長会（会長・青柳剛群馬建協会長）は、持続的・安定的な公共事業予算の確保と地方への重点配分とともに、国土強靭化基本法の改正で法定化された「国土強靭化実施中期計画」を要望した。半年後に迫った時間外労働上限規制の適用を見据え、新たな働き方に対応した積算基準への見直しなども求めた。

皮切りの会合は、東京都千代田区の経団連会館で開いた。国交本省や関東、北陸、中部各地方整備局、都県、各建設協の幹部らが一堂に会した。開会に当たり、青柳会長は、「上限規制をきっかけに、持続可能な建設業へと踏み出すための具体的な方策を産官学で提示すべき大事な時期に来ている。パンデミック（世界的大流行）を経験した後の経済全体の変化、特に地

方の労働力減少というマイナス面を乗り越えるためのドラッグチックな政策展開を期待したい」と呼び掛けた。一方、建設業界が、今後も持続的に重視する建設業界が、今後も持続的に重視されるべきであるとの見解を披露し、業界全体の存続をも左右する技能者の不足は深刻度を増し、業界全体の存続をも左右しない問題となつていて、他産業との人材獲得競争に打ち勝つことが最も重要な中には、若年人口が減少する中で、建設業の仕事はこれから減るどころか、むしろ増えていく」との見解を披露し、インフラDXをはじめとした生産性向上に意欲を示した。

藤巻浩之関東整備局長は、「生産性の向上、働き方改革、その先にある新4K（給与・休暇・希望・かつこいい）の実現へ、共に一歩ずつ進んで

直轄工事での週休2日の実績を紹介した上で、「今後は月單化されたい」と話した。

林正道官房技術審議官は、「建設業界に毎年の賃上げは極めて困難とし、一度の賃上げで複数年を評価してほしいと希望した。

強靭化実施中計 早期策定訴え

上限規制対応型の積算基準を

全国建設業協会（奥村太加典会長）と47都道府県建設業協会が、国土交通省などと業界を取り巻く諸課題について意見を交わす2023年度の地域懇談会・地方ブロック会議が、4日の関東甲信越地区からスタートした（写真）。10都県の建協で構成する関東甲信越地方建設業協会会長会（会長・青柳剛群馬建協会長）は、持続的・安定的な公共事業予算の確保と地方への重点配分とともに、国土強靭化基本法の改正で法定化された「国土強靭化実施中期計画」を要望した。半年後に迫った時間外労働上限規制の適用を見据え、新たな働き方に対応した積算基準への見直しなども求めた。

皮切りの会合は、東京都千代田区の経団連会館で開いた。国交本省や関東、北陸、中部各地方整備局、都県、各建設協の幹部らが一堂に会した。開会に当たり、青柳会長は、「上限規制をきっかけに、持続可能な建設業へと踏み出すための具体的な方策を産官学で提示すべき大事な時期に来ている。パンデミック（世界的大流行）を経験した後の経済全体の変化、特に地

方の労働力減少というマイナ

ス面を乗り越えるためのドラ

ッグチックな政策展開を期待し

たい」と呼び掛けた。

一方、建設業界が、今後も持続的に重

視されるべきであるとの見解を

披露し、業界全体の存続をも左右

しない問題となつていて、他産業との人材獲得競争

に打ち勝つことが最も重要な中

には、若年人口が減少する中

で、建設業の仕事はこれから減るどころか、むしろ増え

ていく」との見解を披露し、インフラDXをはじめとした生産性向上に意欲を示した。

藤巻浩之関東整備局長は、「生産性の向上、働き方改革、

その先にある新4K（給与・

休暇・希望・かつこいい）の

実現へ、共に一歩ずつ進んで

直轄工事での週休2日の実績

を紹介した上で、「今後は月單化されたい」と話した。

林正道官房技術審議官は、「建設業界に毎年の賃上げは極

めて困難とし、一度の賃上げ

で複数年を評価してほしいと

希望した。

建設業界にも大きな影響を受けた社会経済活動は正常化が

進んでいる一方、資機材や燃

料価格の高騰と高止まりは、

「コロナ禍で深刻な打撃を受

けた社会経済活動は正常化が

進んでいる一方、資機

【建設通信新聞 令和5年10月6日】

工期・工事書類最適化を要望

関東甲信越ブロック会議 市町村へ改正品確法浸透を



群馬建協は、独自に実施したアンケート結果を踏まえ、働き方改革に向けた意識改革の必要性を指摘。その上で発注者に対して、工期や工事書類の最適化と同時に、「設計図書の精度向上やワンデーレンズなどを進めることが重要」と指摘した。

国交省は、「工事書類スリ

1都9県の建設業協会で構成する関東甲信越地方建設協会（会長・青柳剛群馬県建設業協会会長）は4日、東京都千代田区の経団連会館で関東甲信越地方ブロック会議を開き、国土交通省に9項目を要望した（写真）。この中で群馬建協は、2024年4月から開始する時間外労働規制を見据え、「工期や工事書類の最適化に取り組んでほしい。それでも厳しい場合は書類作成工期を設定し活用してほしい」と発注者の対応を求めた。これに対し国交省は「一番残業につながるものには、工事書類が多いとの話を聞いています。実態を把握し、何ができるか検討したい」と応じた。

群馬建協は、ム化ガイドなどで書類の削減を進めているが、さらなる削減ができないか検討したい」と応じた。

埼玉建協は、「これまでも要望をしてきたが、いまだ市町村の発注工事では品確法（公共工事品質確保促進法）

や運用指針が十分に浸透していない状況が多くある」とし、改正品確法の市町村への徹底を求めた。

国交省は「最重点課題として取り組んでいるが、進んでいないのが実態」とした上で、「市町村への直接の働き掛けを強化したい。茨城県や長野県では市町村に直接専門家を派遣して取り組みを後押しする施策を始めている。議会の理解を促進するため、議長会への働き掛けも実施していく。さまざまな手法を使っている」と明記した。

「取り組みたい」と説明し、理解を求めた。

栃木建協は、総合評価方式での賃上げ加点措置に関し、「地方の建設業は毎年の賃上げは極めて困難な状況にある。現行の事前表明評価方式を事後方式に改め、減点制度は廃止できないか。一度の賃上げで複数年を評価する制度に改められないか」と指摘。

「今年度受注ゼロの会社もあるのではないか」と訴えた。

国交省は「昨年度から要望を受けている。関係省庁と連携し、どういうことができるか確認していきたい」との回答にとどめた。

茨城建協は、若年層の担い手確保や技術者の高齢化に対応していくためにはICTの活用が必須と指摘。「国土交

通省は、小規模工事ICT施

工活用手引き案の作成や講習会などを開催しているが、技術者の確保や機器購入のコストなど実際にICTを活用するためのハードルは依然として高い。施工者がICTの導入の一歩を踏み出せる施策を充実してほしい」と訴えた。

国交省は「今年度、管渠や暗渠などでモバイル端末を使って出来形管理ができないか検討を進めている。人材育成のため、ICTアドバイザー制度を広げていきたいと考えている」と明記した。

全建 ブロック会議 2023

非公開で行つ全建主催の
地域懇談会は31日に開く北
陸まで9地区で実施。地域
懇談会後に公開で行つ都道
府県協会主催のブロック会
議は27日の北海道と北陸を
除き、24日の東北まで7地
区で開く。4日のブロック

・主催者代表でいさつする
青柳会長(4日午後、東京
大手町の経団連会館で)



会議は10都県の建設業協会
で構成する関東甲信越地方
建設業協会長会(会長・青柳
剛群馬県建設業協会会長)
が主催した。
席上、青柳会長は業界が
直面する課題の解決に向け
「ドラスチックな政策展開
を期待したい」とあいさつ。
時間外労働上限規制への対
応では「コスト、工期、生
産性向上の3点がしつかり
とかみ合うことがポイント
」と述べた。

奥村会長は社会資本整備
や働き方改革の推進に向
け、発注者も含め「業界一
丸となつた取り組みを進め
ることが重要。魅力ある地
域建設業を目指すに当た
り、有意義な会議にしたい」と
呼び掛けた。国交省の藤
巻浩之関東地方整備局長は
前半3か年と同等以上の国
土強靱化5か年加速化対策

通省による2023年度地域懇談会・ブロック会議が4日、東京都内で開いた関東甲信越地区の会合でスタートした。業界側は「地域の守り手」として安定した経営基盤と魅力ある地域建設業を目指し、最優先に持続的で計画的な公共事業予算の確保を求めた。時間外労働の罰則付き上限規制の適用開始まで残り半年を切った中、工期設定や作成書類の最適化も訴えた。

の予算確保に意欲を示した。

【10月】九州整備局=5
日、八仙閣(福岡市博多区)
▽北海道開発局=12日、ホ

テルライフォート札幌(札
幌市中央区)▽近畿整備局
=16日、オリエンタルホテ
ル神戸(神戸市中央区)▽中
部整備局=26日、名古屋銀
行協会(名古屋市中区)▽内

閣府沖縄総合事務局=30
日、ダブルツリービルト
ン那覇首里城(那覇市)
【11月】東北整備局=1
日、ウエスティンホテル仙
台(仙台市青葉区)▽中国
整備局=7日、ヒルトン広
島(広島市中央区)▽関東整
備局=8日、ロイヤルホー
ルヨコハマ(横浜市中央区)▽北
陸整備局=13日、ホテル日
航新潟(新潟市中央区)▽四
国整備局=16日、リーガホ
テルゼスト高松(高松市)。

工期、書類最適化を 魅力ある地域建設業に

関東甲信越地区

災害協定に基づく応急復旧活動で施工者側の責によらない労働災害が発生した場合、協定の枠組みで補償も含めた救済措置を検討するよう求めた。

全建ブロック会議 関東甲信越

働き方改革、取り組み加速を

書類削減や労務単価増要望

4日に東京都内で開かれた全国建設業協会（全建、奥村太加典会長）の関東甲信越地方ブロック会議で、管内10都県の建設業協会と国土交通省が建設業界が直面する課題を巡り活発に議論した（写真）。各都県の協会からは適用が半年後に迫る時間外労働の罰則付き上限規制を念頭に、工事書類のさらなる削減や労務単価の増額、現場管理費の積算基準見直しなど働き方改革の取り組みのさらなる加速を要望した。



技術者らの長時間労働は正に向け、群馬県建設業協会（青柳剛会長）は「工期設定や作成書類の最適化」を提案。さらに工事工程のフロントロードイングを受発注者双方が取り組む必要があると訴えた。国交省側も工事書類削減が課題との認識を示した上で「これまでもマニュアル作成などをやっているが、もっと削減できなかいか皆さん意見も踏まえつつ不斷の努力をしていきたい」とした。

新潟県建設業協会（植木義明会長）は週休2日で技能者が減収しないよう「補正係数引き上げ」「労務单

価増額」を要望した。若手

これに対し国交省側は「（週休2日の実施率が100%に近づいた場合、補正係数での対応でよいのかという議論が出てくる。必ず（現場管理費を）増やす」というよりも動向と実態

山梨県建設業協会（浅野正一会長）は災害の激甚・

頻発化を念頭に、施工者の責によらない事故に対しても

救済措置の検討を始めた。

特に緊急時は会員企業の役員自ら緊急対応に取り組む一方、役員は雇用者に当た

ならないため労災保険の対象

とならず、救済体制の確保

が急務という。国交省側は「雇用保険の性質上、役員

が対象にならない。ご意見

を踏まえ実態としてどれく

らいあるか、個別ケースな

ども調べよく検討していき

や女性の入職促進に向け育児休暇取得率を高めることの重要性を指摘。「監理技術者の交代をより柔軟に行えるよう制度見直しをお願いしたい」と求めた。

神奈川県建設業協会（松尾文明会長）は働き方改革を踏まえた現場管理費の在り方について「割り増し補正だけでなく、積算基準そのものの抜本的な見直しが必要」と訴えた。

これに對し国交省側は

「（週休2日の実施率が100%に近づいた場合、補正係数での対応でよいのかという議論が出てくる。必ず（現場管理費を）増やす」というよりも動向と実態

山梨県建設業協会（浅野正一会長）は災害の激甚・

頻発化を念頭に、施工者の責によらない事故に対しても

救済措置の検討を始めた。

特に緊急時は会員企業の役員自ら緊急対応に取り組む一方、役員は雇用者に当た

ならないため労災保険の対象

とならず、救済体制の確保

が急務という。国交省側は「雇用保険の性質上、役員

が対象にならない。ご意見

を踏まえ実態としてどれく

らいあるか、個別ケースな

ども調べよく検討していき

たい」と応じた。

生産性向上を巡っては茨城県建設業協会（石津健光

【上毛新聞 令和5年10月5日】

国に防災対策など要望

都内で関甲信越建設業協会長会議



会議であいさつする青柳会長

関東甲信越地方建設業協会長会（会長・青柳剛建設業協会会長）のブロック会議が4日、東京都千代田区の経団連会館で開かれた。国土交通省幹部らに対し、大規模災害に備えた防災・減災対策の推進など9項目を要

望した。

9県の建設業協会が、担い手確保に向けた適正な価格設定などの項目をそれぞれ説明し、国交省側が回答した。青柳会長は「残り半年後に迫った『時間外労働の上限規制』をき

つかけに2024年以降の持続可能な建設業へと踏み出すための方策を産学官一体で示さなければならぬ。コスト、工期、生産性向上の3点がしっかりと組み合なうことがポイント」とあいさつした。

本県協会は、来年4月からの時間外労働時間の上限規制について要望。同協会が会員企業を対象に昨年実施したアンケートを踏まえ、発注者は工期や工事書類の最適化に努め、受発注者は早めに段取りよく工程を進め取り組みを求めた。

青柳氏が会長を務めているため、同会議は昨年に引き続き本県協会が主催した。

（斎藤弘伸）